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DURANGO, DGO.
Con una baja en incidencia delictiva

y un aumento en los recursos para el
fortalecimiento de las corporaciones
de seguridad y de áreas como el
Centro de Justicia para Mujeres,
Durango sigue siendo de los estados
más seguros del país, destacó la Fiscal
del Estado, Sonia Yadira de la Garza en
su comparecencia ante el Pleno del
Congreso local, como parte de la glosa
del primer Informe de gobierno de
Esteban Villegas.

A un año de trabajo de la actual
administración, la fiscal informó
cómo la dependencia a su cargo
atiende llamados de la ciudadanía
duranguense y cómo ha logrado bajar
la incidencia delictiva en robos a casa
habitación, la disminución de delitos
contra el patrimonio y homicidios
dolosos; en el tema de violencia de
género en el estado se ha tenido una
reducción del 55 por ciento en cuanto
a los casos en comparación con el
mismo periodo del año anterior;
además que más de 63 mil mujeres
han sido atendidas en los Centros de
Justicia para las Mujeres.

Ante los legisladores, explicó cómo
ha sido los procesos de un intenso
trabajo coordinado con las diversas
corporaciones de seguridad con los
tres niveles de gobierno y cómo se
obtuvo un número de sentencias
condenatorias superiores a las de
otros años; se hizo la captura y
vinculación a proceso de los
presuntos responsables de los casos
de meningitis que se encuentran en
proceso, “porque la justicia llega para
los responsables”, afirmó.

Otros de los resultados de la FGE,
fue la vinculación a proceso por
delitos de homicidio y lesiones, sobre
estos hechos, se presentaron 78
denuncias, judicializando 32
expedientes respecto de 57 víctimas,

de las cuales se celebraron 13
acuerdos reparatorios en sede
ministerial y dos ante la autoridad
judicial; dos suspensiones
condicionales a proceso, siendo 17
víctimas y/o ofendidos que aceptaron
la aplicación de esos mecanismos
alternos de solución de controversia
previstos en el Código Nacional de
Procedimientos Penales; se otorgaron
mil 509 mandamientos judiciales
consistentes en órdenes de
aprehensión, comparecencias.

Aunando dichas acciones, se logró
detener a los responsables de
feminicidios, algunos ya cuentan con
sentencia condenatoria; en el caso de
Lupita Rojas, al presunto responsable
continúa la búsqueda y se va a
encontrar, enfatizó. 

Se recuperaron 366 vehículos con
reporte de robo; asimismo se
desarticuló una banda delictiva

dedicada al robo de vehículo con
violencia que operaba en esta región,
donde se realizó la detención en
flagrancia de dos de sus integrantes,
quienes se encuentran con medida
cautelar de prisión preventiva, cuyas
personas son originarias del estado de
Sinaloa, lugar al que al parecer
trasladaban los vehículos robados.

Finalmente, Yadira de la Garza,
agradeció y reconoció ante al
Congreso el voto de confianza que se
le otorgó hace un año por parte de la
Legislatura local, por lo que reiteró su
compromiso para seguir realizando
esfuerzos para mantener y mejorar la
seguridad en la entidad, "que no se les
olvide a todos aquellos que intenten
o cometan algún delito que la justicia
llega en cualquier momento", aseveró
la fiscal quien recalcó que se tiene un
claro objetivo frente a la dependencia,
que es hacer respetar y cumplir la ley.

Se mantiene un Durango seguro
y a la baja en incidencia delictiva
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Cambia el rumbo para la historia de
Durango y ya no hay vuelta atrás,
expresó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal, al anunciar que
como resultado de su segunda gira
internacional, se logró que la empresa
de sensores “Sensata Technologies”,
se instale en la región Laguna con una
proyección de tres mil 146 empleos
directos, bien pagados, y una
inversión de mil 800 millones de
pesos.

Sensata se ubicará en Gómez
Palacio, porque se encontró en este
sitio, naves especulativas que
propiciaron una rápida instalación de
la empresa, explicó el gobernador al
detallar la exhaustiva agenda de
trabajo que llevó a cabo la semana
pasada por las ciudades de Nueva
York y Boston en los Estados Unidos.

En rueda de prensa “Martes a las
10”, Esteban dio a conocer que junto
a su equipo, tuvo la oportunidad de
reunirse con directivos de Sensata,
corporativo dedicado a la elaboración
de sensores que mostró interés en
Durango por contar con energías
limpias, mano de obra calificada y
vías de comunicación.

Durante su encuentro, el Ejecutivo
estatal expuso otros de los atractivos
con los que cuenta la entidad para las
inversiones, como la seguridad, la
buena armonía laboral, así como el
total acompañamiento por parte de
los gobiernos para brindar las
facilidades para trámites y

requerimientos para la instalación de
nuevos consorcios.

Villegas Villarreal explicó que
Sensata es una de las principales
empresas proveedoras y
desarrolladoras de sensores de
precisión, semiconductores
incluyendo controladores, software y
una amplia gama de productos de
misión crítica y por la cual se
compitió con otros países, lo que dio
como resultado final que se instalara
en Durango.

Tiene liderazgo en tecnología
industrial de origen norteamericano
con más de cien años en el mercado,
generador de más de 21 mil empleos,
con operaciones en 13 países y gran
presencia en México en donde cuenta
con cuatro plantas: ubicadas en
Aguascalientes, Tamaulipas, Mexicali
y Tijuana, Baja California, apuntó.

En esta gira el Gobernador, estuvo
acompañado por un equipo de
especialistas, el cual es integrado por
el subsecretario de Desarrollo
Económico de la Laguna, Arturo Ortiz
Galán, , el coordinador Asesores del
Gobierno, Fernando Rosas Palafox , el
director de Comunicación del
Gobierno, Víctor Hugo Hernández
Fuentes y el coordinador de
Ayudantía del Gobernador, José Raúl
Sosa García.

Durante su encuentro con los
medios de comunicación, Esteban dijo
que Sensata Technologies es la
primera empresa que le toca cerrar en
su gobierno, pero además, se dijo
convencido que este es el tiempo de
Durango, porque nadie tiene lo que

tiene la entidad, además que esto fue
lo que pedimos por mucho tiempo (la
llegada de grandes empresas) y lo
estamos empezando a sentir, “ya no
hay reversa, ya no nos vamos a
detener”, sentenció.

Cabe mencionar que dentro de la
extensa agenda de trabajo por el país
vecino, la delegación duranguense
tuvo la oportunidad de  participar en
la Cumbre de Concordia en Nueva
York  junto a expertos y
personalidades de talla internacional
en materia de salud, donde se
analizaron y expusieron importantes
temas como la prevención  del
suicidio y la salud mental, además de
reuniones que formaron parte de
recorridos y reuniones para compartir
las ventajas que tiene la entidad para
la llegada de grandes empresas e
inversiones.

Esteban anuncia llegada de Sensata, empresa
que ofrecerá 3 mil empleos bien pagados
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La mamá de Christian, el niño
golpeado en el CCH pide justicia, este
lunes se hizo una movilización.

En entrevista, Pamela Jara señaló
que su hijo no ha estado bien de salud
y que teme que se complique, además
reveló que la agresión tiene que ver
con "líos de amores" y que fue
protagonizada por vándalos de la
colonia Luz del Carmen. Además,
señaló que no es la primera vez que
agreden a su familia, ya los habían
macheteado.

En entrevista, la mujer relató que
desde hace tiempo ya habían tenido
problemas con un mismo grupo de
jóvenes y adolescentes que son
habitantes de la colonia en mención,
debido a que su hijo se involucró
sentimentalmente con una joven que
al parecer también tenía algún
vínculo emocional con uno de estos
agresores.

El lío amoroso trajo consigo
amenazas, golpes y persecución por
parte de los vecinos de la Luz del
Carmen, incluso un día antes de la
agresión en el CCH, también se había
registrado un altercado donde su hijo
"sí se defendió" y sí golpeó a quien lo
agredió, pero ese grupo no se quedó
conforme y regresó al día siguiente a

cometer la agresión que ya se conoce.
LA SALUD DE SU HIJO
Informó que de acuerdo a los

médicos, su hijo Christian gozaba de
condiciones de salud como para ser
dado de alta, sin embargo ya estando
en casa ha presentado cuadros que le
preocupan.

Por ejemplo: mantiene una fuerte
cefalea, persisten los mareos,
asimismo ha presentado vómito
frecuente y aturdimiento, por lo cual,
si algo le llega a suceder a su hijo, si
se complica su salud ya se sabe
quiénes son los responsables.

LA DENUNCIA
Informó que del hecho ya se

presentó la denuncia formal ante las
autoridades correspondientes,
aunque en realidad no se le ha
notificado avances, de manera
extraoficial se dice que hay detenidos,
pero a ella no se le ha informado
nada.

Manifestó que se hizo una
movilización pacífica en la escuela
para pedir Justicia, "no es en contra
de nadie y es a favor de todos".

Para concluir respecto a la
institución manifestó que confía en
que se desarrollan las investigaciones
y que dentro de la escuela se actúe
conforme a derecho, ya que se tiene
entendido que los agresores no son
parte de la institución.

Lío de amores, detrás
de la agresión del CCH
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En la Primaria Solidaridad, de la

colonia San Carlos, ahora Toño Ochoa
entregó más “mochulas” para los
alumnos y alumnas, “porque la
educación es la mejor herencia que se
les puede dejar a las niñas y los
niños”, aseguró.

Llevará 30 mil mochilas a las
escuelas de escasos recursos para que
los padres de familia no gasten en una
de ellas y vayan a estudiar
dignamente.

Además, dijo, en octubre lanzará la
convocatoria para becas y en
noviembre el Presupuesto
Participativo para generar las obras
que necesitan.

La alumna Denis Alvarado agradeció
a Toño Ochoa, porque “es un gran
apoyo para nuestros papás que se
esfuerzan a diario para darnos lo
necesario para estudiar". 

René Antuna, subdirector de
Educación, garantizó que seguirán
esforzándose para que en Durango no
haya obstáculos para el aprendizaje,
como en esta escuela que era de
cartón, pero con la unión de todos
ahora es una institución digna.

“Mochulas” llegan a la primaria Solidaridad
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Ante los recientes hechos donde un

joven estudiante del Colegio de
Ciencias y Humanidad (CCH) fuera
golpeado por un grupo de jóvenes, el
regidor de Morena, Jorge Silverio
Álvarez, expresó que definitivamente
se tiene que poner más vigilancia al
interior de las instituciones

educativas y que ahora que la
tecnología está más avanzada pueda
haber cámaras que estén
directamente conectadas con las
corporaciones policiacas.

“Al parecer los golpeadores no son
alumnos de la institución, creo que
fue un grupo de personas ajenas a la
institución que llegaron ahí a golpear
al estudiante, no es la primera vez
que sucede  esto en las facultades,
recordemos hace muchos años
incluso ha habido decesos; en la
Facultad de Derecho, me tocó ver una
situación totalmente mayor en grado
de daños, siempre se ha dado en las
escuelas, se calientan los ánimos,
tengo entendido que este no fue una

situación propiamente de una
cuestión estudiantil, pero
definitivamente se tiene que poner
más más vigilancia adentro de las
instituciones, yo creo que están ahora
la tecnología está más avanzada
puede haber cámaras que estén
directamente conectadas con las
corporaciones policiacas y así acudir
inmediatamente a prevenir este tipo
de situaciones”.

Dijo que es importante que a las
afueras de las instituciones
educativas vigile una patrulla para
diluir un poco las intenciones de estos
grupos de personas como las que
fueron a agredir al estudiante del
CCH.

Se tiene que poner más más vigilancia
al interior de las instituciones

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Si bien, se habla de tres personas

detenidas, no existe todavía mucha
información al respecto, señaló la
directora del CCH, Sara Gamero al
referirse al conflicto donde fue
golpeado un alumno hace unos días.

Señaló que la institución por su
parte, está llevando a cabo las
investigaciones correspondientes y se
tienen algunos avances, donde sí se
habla de alumnos de esta institución
que estarían involucrados. En el caso
específico de los jóvenes que son
parte de la universidad y que
participaron en esto, su situación se
determinaría primero por lo que haya
sucedido y que sea revelado por las
investigaciones, se tomarán algunas
decisiones, se reportará al máximo
órgano de la Universidad Juárez que
es la Junta Directiva en quienes
recargará la responsabilidad de tomar
una decisión respecto a una posible
sanción aplicable, incluso expulsión.

Indicó que se está dando todo el
apoyo al joven y a su familia a través
del apoyo psicológico y con el
compromiso de desarrollar la
investigación.

FOCOS ROJOS DESDE HACE UNA

DÉCADA
La directora señaló que ella tiene

cuatro semanas en el cargo, sin
embargo, según las investigaciones
que se han desarrollado, hasta el
momento los problemas de seguridad
y los focos rojos se tienen en la unidad
deportiva desde hace 10 años, por lo
cual, aseguró que se tomarán cartas
en el asunto en este momento.

CIERRAN LA PUERTA DEL
DEPORTIVO DEL CCH

Informó que una de las medidas que
se tomaron ya, es cerrar la puerta del
deportivo del CCH en los momentos
en los que no existan partidos o el
desarrollo de algunos eventos.

Además, recordó que se tuvo un
diálogo con las autoridades de
Seguridad Pública Municipal para
asegurar que existan mayores
rondines en el exterior del plantel.

LAS INVESTIGACIONES
Las investigaciones están llevando a

cabo al interior de la escuela como
parte de las acciones de la institución
y ya tienen algunos avances
importantes, sin embargo, en este
momento no es conveniente revelar
los datos para no alertar y no
entorpecer el desarrollo de estas
indagatorias. Los resultados pasan

por el consejo consultivo de la
escuela, donde se ha determinado que
es recomendable la expulsión de los
alumnos, sin embargo, este consejo
no tiene la decisión final.

En su momento se hará saber las
conclusiones de esta investigación a
la Junta Directiva, para que ellos sean
los que tengan la última palabra.

Se está llevando a cabo la
investigación de manera muy
minuciosa y se espera que cuando
menos en 10 días se tengan ya
resultados y se haya llegado a las
conclusiones.

LA PROTESTA
Asimismo, la directora del CCH se

unió a la protesta protagonizada por
los padres de familia del joven
agredido y detalló que ellos se unen a
esta movilización derivado a que sí se
requiere una mayor seguridad en el
área deportiva ya que son 9 hectáreas
para solo tres vigilantes.

Se ha tenido muy buena respuesta
por parte de rectoría, del gobierno del
estado y del gobierno municipal, sin
embargo, es prudente refrendar la
necesidad que se tiene de garantizar
la seguridad a quienes son parte de la
institución y a los usuarios del
deportivo del CCH.

Avanza la investigación del CCH, Junta Directiva
tendría la decisión para expulsar a involucrados 
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
Si le dan un puesto al exgobernador

Aispuro, el gobernador del estado,
Esteban Villegas Villarreal
abandonaría la alianza Va por México,
señaló el propio mandatario en rueda
de prensa al hablar sobre la
posibilidad de que su antecesor sea
candidato en 2024.

"Hay unos que sueñan cosas que no
van a pasar, porque en Durango hay
jefe político de los tres partidos, a
menos que alguno de ellos dijera 'no
de nosotros no y hacemos lo que

nosotros pensemos', ok y en ese caso
me salgo de la alianza, de ese
tamaño", sentenció el gobernador al
ser el cuestionado en torno a las
presuntas aspiraciones del
exmandatario para ser candidato al
Senado de la República.

De la misma formal advirtió que no
van a permitir que a Durango pueda
llegar gente que ha lastimado el
estado, "no tienen idea de lo que
hemos batallado para llegar a lo que
acabamos de llegar y me da mucho
coraje y tristeza que la deuda duró
tanto tiempo, hoy estaríamos

pensando en otras cosas y no en algo
así", recalcó.

Manifestó que se está compitiendo
con otros estados de la República y
otros países que tienen 30 años más
de avances y Durango está
empezando, no de cero, sino de -20,
debido a las condiciones en las que se
dejó.

Finalmente, en un mensaje claro,
dijo "que no sueñen tanto, o acaso
estarán pensando en otro estado” y
refrendó que es claro en su postura,
"para que después no digan que no
les dije".

EVV abandonaría
alianza si Aispuro es
candidato en 2024
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Giovanni Rosso Güereca, director del

nuevo Instituto Municipal, Humano y
de Valores de Durango, informó que
ya se analizaron todos los planes de
trabajo del 2023 y trabajan ya los del
2024 de cada una de las áreas que
habrán formar parte de esta
dependencia, en donde habrán de
unirse varias dependencias teniendo
como objetivo atender temas como
suicidio, violencia hacia las mujeres y
adicciones. 

“Mira comentarte que ahorita ya se
terminaron  de analizar todos los
planes de trabajo de cada una de las
áreas correspondientes al año 2023,

donde el objetivo era analizar los
presupuestos que se tienen y analizar
los planes que todavía faltan de
alguna de las áreas de cumplir, en esa
modalidad estamos solicitándole a las
áreas que termine con este plan de
trabajo el cual pues tenemos que
hacerlo sin duda alguna en una
transversalidad de funciones ya
estamos analizando y trabajando en
el plan de trabajo para el 2024 con el
objetivo de ver los  funcionamientos
cada una de las áreas y ver cuáles son
los objetivos que muy probablemente
pudiéramos ir alineando al nuevo
instituto”.

El Instituto Municipal para el
Desarrollo Humano y de Valores se
concentrará a los Institutos de la

Mujer, Juventud, Familia, Deporte,
Arte y Cultura, Educación y la
Subdirección de Salud Mental, en ese
sentido Rosso Güereca, dijo que la
familia y la salud mental serán pilares
fundamentales para este nuevo
instituto.

Instituto Municipal, Humano y de Valores
trabaja en el plan para el 2024

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El diputado Luis Enrique Benítez

Ojeda coincidió en que no es
aceptable que José Aispuro Torres sea
candidato en el 2024 y sostuvo que
sería realmente suicida que los
panistas como Marko Cortés y el
partido en términos generales,
permitiera que esto sucediera.

No sería bueno que forzadamente y
contra de muchas voluntades de la
ciudadanía, se quiera poner al
exgobernador como candidato, toda
vez que no existen condiciones para
ello.

Desde su óptica, Aispuro no será
candidato y ni siquiera se encuentra
en el radar de los partidos PAN, PRI o
PRD, que son parte de la alianza. 

Consideró que quizá ha sido más
especulación de los medios de
comunicación y de otros personajes.

“Yo respeto lo que dice el
gobernador, me parece que las

candidaturas federales las deciden los
partidos a nivel nacional, con la
opinión del jefe político, aunque al
final son los partidos los que definen”,
dijo.

Para concluir añadió que

seguramente el mismo Aispuro debe
saber cuál es su condición en la vida
política de Durango y las
posibilidades que tendría de ser
candidato, "insisto, no veo en el radar
a Aispuro”.

Suicida permitir que
Aispuro sea candidato
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El coordinador del Grupo
Parlamentario del Partido Acción
Nacional, diputado Alejandro Mojica
Narváez, afirmó que seguramente los
candidatos que se designen para el
2024 serán perfiles con credibilidad,
aceptación ciudadana y altamente
competitivos.

“Claro que hay cuadros -hombres y
mujeres- muy valiosos, y no sólo los
tiene el PAN, sino también el PRI y el
PRD; la alianza está fortalecida y así

llegará para el año 2024. Las
candidaturas se definirán en los
comités ejecutivos nacionales, y
estaremos muy fuertes para el año
siguiente”, dijo Mojica Narváez. 

En torno a las declaraciones del
gobernador del Estado, Esteban
Villegas Villarreal, en el sentido que,
de postularse al exgobernador
Aispuro, abandonaría la Alianza, el
legislador local panista, confió en que
serán “los mejores perfiles, los más
competitivos, los que los ciudadanos
aprueben, los que tengan mayor
credibilidad”, los que figuren. 

“Por ejemplo, si yo quisiera ser
candidato depende de que la gente
quiera que sea o no; es decir, se tiene
que hacer una evaluación, ahora ya
no es suficiente abanderar un partido
político, la gente vota por la persona
y no únicamente por las siglas de un
partido”. 

Finalmente dijo que en sus
encuentros con el gobernador del
Estado, el mandatario ha reiterado
que “ganamos juntos y gobernamos
juntos”, por lo que confió en que la
suma de voluntades mantendrá unida
esta coalición.

Candidatos deben ser competitivos y
con credibilidad: Alejandro Mojica
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La regidora del PAN, Malena

González Rivera aseguró que como
militante y como consejera nacional y
estatal, no está de acuerdo en la
postulación como candidato al
exgobernador José Rosas Aispuro para
que llegue al Senado, mientras no
haya resuelto los temas que se tiene
pendientes. 

“Definitivamente yo como militante
del Partido Acción Nacional y como
consejera no estoy de acuerdo en que
se le dé una candidatura, con respecto
al tema de los faltantes ese es un
tema que ya le toca a la Fiscalía
sabemos que ya están las
investigaciones necesarias y en su
momento ellos sabrán de tomar la
determinación de qué es lo que va a
pasar con él, con todas las
investigaciones que se están
haciendo, pero por lo pronto no

estoy”.
Respecto al tema

del donde un joven
estudiante del
Colegio de Ciencias
y Humanidad (CCH)
resultara golpeado
por otros jóvenes,
declaró que, “es
lamentable lo que
estamos viendo y lo
que está sucediendo
a nivel nacional ya
lo hemos visto
también en otros
estados lo vimos en
Puebla, lo vimos en
León donde los
jóvenes están
golpeando a otros
jóvenes, lo que vimos aquí que
sucedió en el CCH pues sí los padres
más que nada son los que tienen que
poner atención con sus hijos, qué es

lo que están haciendo, la educación
que les estamos dando y que  la
policía tendrá que hacer lo que le
toque”, finalizó. 

Regidora del PAN no avala la
candidatura de exgobernador al Senado 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Norma Angélica Miramontes Ayala,

titular de la Dirección Municipal de
Desarrollo Urbano, dijo que aunque
este año se tuvo una buena respuesta
para el pago de la renta de los
espectaculares, de los 180 existes, el
70 por ciento del padrón es el que
está al corriente.

“Este año tuvimos un buen una
buena respuesta normalmente se
acercan a principios de año porque la
licencia tiene un año calendario y en
el mes de enero vencen, renuevan sus
prediales y renuevan su licencia del
espectacular,  tenemos a alrededor de
un 70 por ciento del padrón al
corriente, el resto habrá que revisarlo,

estamos revisando el tema con los
mismos propietarios porque
normalmente son terrenos
arrendados entonces tenemos que ver
con el propietario si se cuenta con la
voluntad de seguir arrendando estos
predios” .

Expresó que en este tema cuando
los propietarios lo rentan a

particulares es tema entre ellos,
normalmente quien lo va a rentar
pide que la licencia esté al día y
acuden a realizar los trámites
correspondientes, que consiste en un
dictamen de seguridad estructural y
tener un director responsable de obra
que diga, que el mantenimiento y los
cálculos están al corriente. 

180 espectaculares
registrados en la
capital, 70 % del
padrón al corriente     

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El regidor y representante el

Sindicato de la Confederación de
Trabajadores de México (CTM), Jesús
Humberto Santana Guerrero, informó
que esta confederación lanzará taxis
ecológicos 100 por ciento eléctricos
con el fin de mitigar la contaminación
en nuestra ciudad, siendo pioneros en
este tipo de vehículos.

“Lanzamos taxis que son 100 por
ciento ecológicos para poderlos meter
como servicios de taxi, la verdad es
que es un esfuerzo grande que se está
haciendo por parte de la federación
en el mismo sindicato, son carros 100
por ciento eléctricos, nuevos, de
modelo 2024, muy cómodos, pero
sobre todo el tema en específico de la
contaminación que es una cosa que
de verdad es digna de felicitar al
sindicato porque son pioneros en
meter este tipo de vehículos, van a ser
poquitos carros los que se meterán en

principio” .
Agregó que cada carro ecológico

ronda entre los 700 mil pesos, por lo
que serán en un inicio 10, algunos ya
en función además de que se está en
pláticas con una concesionaria

lagunera donde se buscará también el
tema de los camiones ecológicos con
el apoyo de los gobiernos estatal y
municipal, para que en una parte
tripartita puedan sacar el tema
adelante por el bien de todos. 

CTM lanzará taxis ecológicos, son
pioneros en este tipo de vehículos 
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DURANGO, DGO. 

Al comparecer ante la Comisión de
Desarrollo Urbano y Obras Públicas
del Congreso del Estado, la titular de
la Secretaría de Comunicaciones y
Obras Públicas del Estado, Ana Rosa
Hernández Rentería, reconoció la
nueva Ley de Obras Públicas aprobada
por el Poder Legislativo, la cual
prioriza la eficiencia del gasto y el
otorgamiento de obras a los
constructores duranguenses.

Una vez que la funcionaria estatal
destacó los logros alcanzados en el
primer año de gobierno y el liderazgo
del gobernador Esteban Villegas
Villarreal, el presidente de la
comisión, Mario Alfonso Mendoza
Delgado, preguntó por el costo total
del puente Francisco Villa, el cual
denominó el “monumento a la
corrupción” del sexenio anterior;
además agradeció la disposición de la
funcionaria estatal para colaborar con
el Poder Legislativo y dejó de
manifiesto el compromiso de los
legisladores de mejorar el marco
normativo en materia de desarrollo

urbano.
A nombre del Grupo Parlamentario

del PRI, la diputada Sandra Luz Reyes,
comentó que unos de los pilares de
crecimiento es el desarrollo urbano
por lo que indagó sobre las acciones
de conservación y construcción de la
red carretera, de manera específica de
la Durango- Nayarit, ya que es
necesario darle mantenimiento a
todos los caminos.

Al sumarse a los cuestionamientos,
la diputada Rosa María Triana,
reconoció el problema de
abastecimiento del agua que viven los
municipios de la Laguna, por lo que
solicitó información sobre los
proyectos de Agua Saludable de la
Laguna y Agua Futura en Durango. 

En representación del Grupo
Parlamentario de Morena, Alejandra
Del Valle Ramírez, se interesó sobre
las acciones que realiza el Inifeed para
mejorar las condiciones de
infraestructura de las escuelas y cómo
va el avance del programa de Agua
Saludable de la Laguna, y qué
caminos se han hecho en la zona
metropolitana, especialmente en los
municipios de Tlahualilo, Lerdo y

Gómez Palacio. 
De la misma manera, la diputada

Ofelia Rentería Delgadillo, se refirió al
paso desnivel del 5 de Mayo en
Gómez Palacio, pues ya se cumplieron
18 meses que la obra está suspendida
y ha generado molestias a los
gomezpalatinos; además afirmó que
las malas condiciones en que recibió
la Secretaría no es limitante para
trabajar por los duranguenses.

Al reconocer las acciones realizadas
en el primer año de gobierno de la
administración estatal, el diputado
panista Joel Corral Alcantar, comentó
que ante la difícil situación económica
que vive el país, cual es la estrategia
que se tiene en carreteras y caminos
del Estado, principalmente de la zona
serrana y del distrito local 07, el cual
representa, así como los avances de la
carretera los Herrera- Tamazula. 

A su vez, el diputado Gerardo
Galaviz Martínez, se interesó por la
asignación de contratos de obra
pública en base a lo que establece la
nueva Ley de Obra Pública del Estado
aprobada por el Congreso de
Durango, ya que se tiene el interés de
hacer equipo con el gobierno estatal. 

Titular de Secope reconoce
nueva Ley de Obra Pública
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DURANGO, DGO.

La Facultad de Ciencias Químicas
Durango de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED)
conmemoró su trigésimo noveno
aniversario con la VII Jornada
Académico-Científica, llevada a cabo
del 24 al 30 de septiembre de 2023.

El evento, que contó con la
presencia de distinguidas autoridades
universitarias, encabezadas por el
rector Rubén Solís Ríos, fue un claro
reflejo del compromiso de la
institución con la educación y la
investigación de calidad en el estado.

El rector Rubén Solís Ríos elogió la
trayectoria y el crecimiento de la
Facultad; recordó sus humildes
comienzos en diferentes sedes, así
como la dedicación y el esfuerzo de la
planta docente a lo largo de los años,
que ha llevado a la Facultad a ser
reconocida por su excelencia
académica. “Hoy en día la Facultad se
destaca por el gran nivel académico
de sus maestros, siendo grandes

investigadores pertenecientes al SNI
que constata su gran conocimiento,
mismo que han venido pasando a sus
alumnos, formando profesionales
dignos de pertenecer a la máxima
casa de estudios del estado de
Durango”, dijo.

Por su parte, el director de la FCQ
Durango, Miguel Ángel Escobedo
Bretado, expresó su gratitud hacia las
autoridades universitarias y destacó
los logros y desafíos superados por la
Facultad. Agradeció el apoyo continuo
de la rectoría y subrayó el avance
significativo en la modernización de
instalaciones, aulas y laboratorios.

El punto culminante de la
ceremonia fue la entrega de
reconocimientos a maestros
universitarios de la FCQ Durango.
Estos reconocimientos fueron en
honor a su dedicación, compromiso y
contribuciones significativas a la
educación y formación de los
estudiantes.

Los galardonados fueron: Heriberto
Andiola Galván, Raúl Armando Olvera
Corral, Ofelia Camargo Castañeda,

Mario W. Rosales Delgado, Alejandra
Carrillo Flores, Milton Manuel Villa
Ortega, César Porfirio Varela Ramírez,
Carlos Ortega Gallardo (representado
por su hijo Carlos Ortega Jiménez),
Héctor Antonio Martínez Pacheco,
Eduardo Lozano Guzmán y Hortensia
Hernández Valles Vela.

Este evento no sólo celebró el
aniversario de la Facultad, sino que
también puso de manifiesto el papel
fundamental de la educación en la
formación de profesionales
competentes y dedicados en el campo
de las ciencias químicas.

Cabe destacar entre los presentes a
Carlos Antonio Alva Sierra, secretario
académico de la FCQ Durango; la jefa
de Posgrado e Investigación, Sara
Alejandra Zavala Betancourt;
Alejandra Muñoz Hernández,
secretaria administrativa; Georgina
Elisa Núñez Gómez, presidenta de la
sociedad de alumnos de la Facultad;
Manuel Isaac Cisneros Meraz,
presidente de la FEUD, entre otros
universitarios que presenciaron la
inauguración de esta jornada.

Facultad de Ciencias Químicas conmemora
su trigésimo noveno aniversario
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DURANGO, DGO.
Con el objetivo de atender y

remozar las instalaciones de los
planteles así como sus alrededores,
además de crear un entorno seguro y
adecuado para los educandos, el
Colegio de Estudios Científicos y
Tecnológicos del Estado (CECyTE) de
Durango, llevó a cabo la Jornada de
Mantenimiento y Limpieza a centros
educativos, en el plantel de Educación
Media Superior a Distancia (EMSaD)
48 Pammar del municipio de Gómez
Palacio, así lo dio a conocer el director
general, Diego Armando Flores

Arreola.
Ante la presencia de las autoridades

educativas y docentes de ese plantel,
el titular, Flores Arreola, destacó en su
mensaje, que el trabajo que se está
realizando en Durango por el parte
del gobernador del estado Esteban
Villegas Villareal y del secretario de
Educación, Guillermo Adame
Calderón, en materia educativa, ya
que con el impulso y la unidad al
trabajar con los diferentes programas,
logran brindar una educación con
valor a los 70 planteles que existen en
el estado.

El arranque de esta jornada de
mantenimiento y limpieza continua
por los planteles del colegio, donde
además de incentivar el trabajo en
equipo, se motiva la unidad y el valor
por el cuidado del medio ambiente al
reforestar las diferentes áreas del
plantel  y revalorizar el cuidado y
protección de la vegetación y de las
instalaciones, para obtener un mejor
lugar para seguir aprendiendo,
influyendo en los estudiantes del
plantel y la región, entregando
además equipo de cómputo, material
de apoyo y deportivo.

Mejores instalaciones
para los estudiantes del
CECyTE Durango
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DURANGO, DGO.

En reunión celebrada en la Facultad
de Ciencias Exactas, en la que
participaron directores de las
escuelas, facultades e institutos de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, presidida por el rector
Rubén Solís Ríos, se hizo la
presentación de dos proyectos
estratégicos: la introducción del
Reglamento de Servicios Escolares y
la modernización del Reglamento
General de la UJED.

La directora de Servicios Escolares,
Emilia Espinoza Castro, presentó el
primero, mientras que Jaime
Fernández Escárzaga, director
institucional de Posgrado e
Investigación, presentó el segundo.

El rector Solís Ríos destacó la
necesidad de revisar y discutir estos
documentos, pues el Reglamento
General de la Universidad no ha
tenido actualizaciones desde 1962.
Además, enfatizó la urgencia de
adaptar estos reglamentos a la Ley
Orgánica, reformada en 2013.
Además, dijo, se propone la creación
del Reglamento de Servicios
Escolares, que no existía y ahora se
presenta, para lo cual se inicia el
proceso con la discusión con los
directores, luego vendrá un foro
abierto a la comunidad universitaria,
donde podrán participar y expresar
opiniones y, finalmente, se llevará
ante la Junta Directiva para su
aprobación. Solís Ríos expresó la
esperanza de que estos reglamentos
sean aprobados antes de que termine

el año.
Mencionó que se está adecuando la

legislación universitaria a los tiempos
actuales, lo que permitirá un servicio
más eficiente y modernizado para los
estudiantes y estandarizará
procedimientos en eventos
importantes; “por ello es importante
que este cambio se realice antes de
que termine el semestre”, enfatizó.

Tras la presentación, hubo un claro
interés por parte de los directores en
analizar estas propuestas más a
fondo. Se decidió que cada unidad
académica tendrá dos semanas para
revisar y analizar los reglamentos
propuestos. Luego, se abrirá un foro
para la comunidad universitaria,
permitiendo la retroalimentación y
ajustes necesarios, de manera que se
vean reflejadas todas las opiniones.

Modernización de
reglamentos en la UJED
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DURANGO, DGO. 
Durante la comparecencia de la

fiscal general del estado, Sonia Yadira
de la Garza, las y los diputados locales
se pronunciaron porque en Durango
siga prevaleciendo el Estado de
Derecho y el combate a la corrupción
e impunidad; también refrendaron su
compromiso para que la procuración
de justicia brinde mejores resultados
a los duranguenses.

De esta manera, el coordinador del
Grupo Parlamentario del PRI, Ricardo
López Pescador consideró que uno de
los temas de interés para la sociedad
es la explotación infantil, por lo que
se interesó en las acciones para
contener la proliferación de este tipo
de actos en Durango, así como por el
estado que guardan las carpetas de
investigación de la desaparición de
personas.

Al sumarse a los cuestionamientos,
la diputada Gaby Hernández López
mostró preocupación por los casos de
violencia contra las mujeres, como fue
el feminicidio de Lupita a lo que
preguntó el avance de la investigación
para lograr la captura de los
implicados, además reconoció la
colaboración que tiene la Fiscalía con
otras corporaciones nacionales e
internacionales.

En su oportunidad, La presidenta de
la JUGOCOPO, Sandra Amaya Rosales
abordó la crisis sanitaria de la
meningitis que se generó por la
corrupción y nepotismo de los ex
funcionarios de la pasada
administración, por lo que preguntó
cómo se determina que la probable
responsabilidad recae sobre los
operadores de los hospitales.

Además, confió en que haya un
cambio verdadero al interior de la
Fiscalía y que actúe conforme a
Derecho, para que cambie la
perspectiva que tiene la ciudadanía y
se lleve a la cárcel a todos aquellos
que han hecho daño a Durango.

A su vez, su compañera de bancada,
Alejandra Del Valle manifestó que los
principales delitos que prevalecen en

Durango son la extorsión y el fraude,
por lo que preguntó sobre las acciones
que realizan los ministerios públicos
para dar seguimiento a estos delitos,
como se capacita a los MP y estado
que guarda el caso del trabajar de la
Fiscalía que golpeó a un niño 

A nombre del Grupo Parlamentario
del PAN, Fernando Rocha Amaro y
Paty Jiménez Delgado, se interesaron
por el número de casos de violencia
familiar y contra la mujer, así como
cuáles fueron resueltos y reiteraron su
compromiso de colaborar para que en
Durango siga prevaleciendo la paz. 

Por su parte, el diputado J. Carmen
Fernández Padilla preguntó por las
acciones para combatir los robos a
casa-habitación y en los negocios, los
cuales afectan el patrimonio de las

familias y la felicitó por las labores
emprendidas a favor de los
duranguenses 

A nombre del PT, Mario Alfonso
Mendoza Delgado, destacó la
estrategia de seguridad que se
implementa a nivel nacional e indagó
sobre la coordinación que existe con
la Fiscalía Anticorrupción y las
carpetas de investigación que existen
contra los funcionarios de la pasada
administración.

Durante este ejercicio de rendición
de cuentas, la diputada del PVEM,
Jennifer Adela Deras, se enfocó en las
acciones que hace la fiscalía para
evitar actos violencia por parte del
crimen organizado en las colindancias
del municipio del Mezquital con otros
estados.

En Durango debe prevalecer
la justicia: diputados
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DURANGO, DGO.
Para prevenir enfermedades que

puede provocar la exposición
prolongada al asbesto, Toño Ochoa
ofrece a la ciudadanía sustituir
gratuitamente los tinacos de este
material por los de polietileno, a
través del Instituto Municipal de la
Vivienda (Inmuvi). 

En una primera etapa, el programa
contempla 320 tinacos con el
propósito de proteger el bienestar de
la gran familia duranguense; por ello,
invitó a la población a comunicarse al
Inmuvi, en la línea 6181378747. 

Ahí se informará requisitos y fechas
de sustitución de los tinacos de
asbesto, que están relacionados con
enfermedades pulmonares crónicas,
cáncer, alergias en la piel, entre

muchas otras, indicó su director, Jesús
González Smith.

Esta es una gran oportunidad para
las familias y para Durango de seguir

dignificando los hogares al mejorar
sus condiciones de vida, porque “no
podemos permitir estos riesgos”,
concluyó.

Más familias sanas con la sustitución de tinacos de asbesto

DURANGO, DGO.
Un acto de cortesía, como otorgar el

paso, puede evitar un choque,
atropellamiento u otro incidente vial;
por ello, Toño Ochoa inició el
programa “Cruceros Seguros, Uno y
Uno”, que incluye concientizar sobre
esta cultura e instalar la señalética
necesaria, siempre priorizando al
peatón.

En el crucero de la calle Río
Papaloapan y avenida Universidad
instaló señalamientos y se pintaron
los pasos peatonales, “porque la vida
es chula y hay que vivirla con paz y
armonía”, dijo. 

Inicialmente, se contemplan diez
cruceros para reducir los accidentes y
evitar la semaforización, “ya que la
apuesta es a la cultura vial por una
casa más segura”, como en las

colonias Silvestre Revueltas, Francisco
Zarco y Luis Echeverría; el
fraccionamiento Jardines de Durango
y Zona Centro.

Se prevé que este programa
también genere resultados
inmediatos, tal como sucedió con el
operativo para reducir incidentes con
motocicletas, consideró Marco
Contreras Villanueva, titular de la
DMSP.

Con cruceros seguros y cultura vial
evitamos accidentes: alcalde 
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*Logran su rescate con
vida
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Mina "Epipironjo" de la
localidad de Metates, en el
municipio de Tepehuanes sufrió un
derrumbe en la boca de la mina,
quedando atrapados cinco
trabajadores, afortunadamente
estos lograron ser rescatados con
vida.

El hecho se registró la tarde de
este lunes antes de las 17:00 horas,
al darse cuenta, los habitantes de
dicha comunidad llegaron al lugar
para realizar labores de rescate y

dieron aviso puntual a las
autoridades de protección.

A través de la CEPC, se tenía aplicó
el operativo en conjunto con
cuadrillas de rescate de Guanaceví,
incluso se tenía listo el helicóptero
de Gobierno del Estado, para el
traslado de las cuadrillas de rescate
al lugar, manteniendo coordinación
con Jorge Amaya, Coordinador
Municipal de Protección Civil de
Tepehuanes.

Pero al final no fue necesario, pues
se lograron rescatar a los cinco
trabajadores, cuatro presentaron
intoxicación, siendo trasladados a la
cabecera municipal para recibir
atención médica reportándose hasta
el momento como establece.

Se derrumba mina, reportan cinco atrapados 

Fiscalía ejerce acción penal
contra menores que atacaron 
a adolescente en CCH

DURANGO, DGO.
La Fiscalía General del Estado de

Durango (FGED), por conducto de la
Unidad Especializada en Delitos
Cometidos por Menores Infractores,
logró que el Juez dictara medida
cautelar de internamiento para los
adolescentes de iniciales C.J.A.T.S.,
E.Y.F.M. y A.D.H.T., todos de 16 años
de edad, por la probable comisión del
delito de lesiones calificadas con
calificativa de ventaja y alevosía, en
agravio de un adolescente de 15 años
de edad. De acuerdo con las
evidencias y entrevistas de contexto
obtenidas por el gabinete de
investigación adscrito a la Unidad ya
citada, fue el pasado 19 de septiembre
aproximadamente a las 16:00 horas,
cuando el joven agraviado se
encontraba en compañía de una
amiga en la Unidad Deportiva del
Colegio de Ciencias y Humanidades
(CCH), momento en el que llegó hasta
él un grupo de jóvenes, entre los
cuales se encontraban los indiciados,
quienes con diversos objetos
contundentes comenzaron a
golpearlo, ocasionándole: un
traumatismo craneoencefálico leve,
heridas en región de la cabeza, un
esguince cervical y contusiones
simples, lesiones que le valieron la
atención médica en la Clínica No. 1 del
IMSS. Tras la denuncia recibida, la
Agente del Ministerio Público adscrita
a la Unidad Especializada en Delitos
Cometidos por Menores Infractores,
solicitó una orden de aprehensión en
contra de los adolescentes, la cual fue
cumplimentada el pasado 23 de
septiembre.

Finalmente, ayer se llevó a cabo la
audiencia de vinculación a proceso, en
la que el Juez determinó el
internamiento para los adolescentes,
en las instalaciones del Centro
Especializado de Reintegración y
Tratamiento para Menores Infractores
(CERTMI), otorgándose un plazo de 15
días para el cierre de la investigación.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La mañana de este lunes

en la comunidad La
Galancita del municipio de
Topia, se registró un
accidente poco común,
donde dos avionetas se
impactaron de frente al
momento de hacer el
aterrizaje.

El reporte inicial habla de que
poco antes de las 10:00 horas de este
lunes, se registró el percance en el
área de las pistas y cuando menos se
habla de cuatro personas fallecidas.

Con relación al accidente aéreo
suscitado este lunes en la región de
La Galancita en el municipio de
Topia, la única información que se
tiene es que fue el choque de dos
avionetas, teniendo el reporte de
que fallecieron cuatro personas,
pero hasta el momento no se tiene
la identidad de la mismas,
esperando hasta que se puedan
confirmar las mismas. 

El secretario de Seguridad en el
estado, comisionado Óscar Galván

Villarreal, informó que la única
información verificada que se tiene
hasta el momento, es que
efectivamente en la comunidad de
La Galancita en el municipio de
Topia, chocaron estas dos aeronaves,
cuando una estaba despegando y la
otra estaba en proceso de aterrizaje. 

Explicó que esta es la púnica
información que se tiene, ya que
agentes de la policía estatal se
habrán de trasladar hasta el lugar de
los hechos y posteriormente se
podrá proporcionar la información
oficial de quienes son las víctimas y
cuáles fueron las causas reales de
este lamentable accidente aéreo que
se tuvo en Durango.

Chocan avionetas en Topia, cuando
menos 4 personas murieron



Página 20 Diseño Editorial: J.A. PérezMartes 26 de septiembre del 2023

Gómez Palacio, Dgo.

Gómez Palacio tiene una ubicación
privilegiada para presenciar el eclipse
solar total del próximo 08 de abril del
2024, por lo que el Ayuntamiento, a
través de la Dirección de Fomento
Económico y Turismo, se encuentra
tomando medidas para atender las
necesidades del turismo astronómico
que visitará la ciudad.

Erick Escobedo García, titular de la
dependencia, dio a conocer que
debido a la importancia del evento, un

gran número de observadores visitará
Gómez Palacio, lo que ha generado un
significativo número de reservaciones
en los hoteles, las cuales, a poco más
de seis meses de la fecha, alcanzan ya
el 80% de la oferta disponible.

El funcionario manifestó que Gómez
Palacio será uno de los puntos
principales del país donde se podrá
observar este fenómeno y por ello se
espera que personas de otros estados
e incluso de otros países lleguen a la
ciudad, lo que generará una gran
derrama económica.

Escobedo García señaló que la

alcaldesa Leticia Herrera Ale, les
instruyó para dar puntual
seguimiento a los requerimientos de
los prestadores de servicios que
atenderán a quienes visitarán el
municipio el próximo mes de abril,
pues recordó que esta administración
asume su rol de aliado del sector
empresarial.

Cabe mencionar que este fenómeno
de la naturaleza ha generado una
gran expectativa a nivel
internacional, pues el último evento
similar se registró el 11 de julio de
1991.

Prevén importante derrama económica
por eclipse de 2024 en Gómez Palacio
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Gómez Palacio, Dgo.
El Instituto Municipal de la Mujer, a

través de la Procuraduría de la
Defensa de la Mujer (Prodem)
continúa su labor y compromiso para
garantizar el respeto de los derechos
de las mujeres gomezpalatinas, es por
ello, que cada día se implementan
más acciones tendientes a alcanzar
este objetivo.

Hillary Bueno Flores, titular de la
dependencia, manifestó que la
semana pasada, a través de la
prestación de más de 30 servicios
personalizados, la Procuraduría de la
Mujer continuó con su programa de
asesorías legales y acompañamiento
psicológico gratuito a mujeres, las
cuales recibieron apoyo para realizar
trámites de pensión alimenticia,
divorcio y en algunos casos en donde
han padecido violencia, se dio inicio a
nuevos procesos de acompañamiento
terapéutico

Manifestó la titular de la Prodem
que una prioridad de la
administración que encabeza la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, es mejorar la calidad de vida de
las mujeres, razón por la cual,
erradicar la violencia contra ellas, es
sin duda una tarea a la que se han
asignado recursos y diseñado
programas y estrategias tendientes a

lograr el objetivo.
Manifestó que además, la Prodem

logró canalizar seis casos a las
dependencias correspondientes,
como lo son juzgados de lo familiar y
Vicefiscalía, para garantizar una
atención integral y oportuna.

Por último, Bueno Flores invita a las
mujeres a que acudan por asesorías a
la Prodem, “Queremos que sepas que

no estás sola, que cuentas con
nuestro apoyo y que juntas podemos
construir una sociedad más justa e
igualitaria”.

Para mayores informes, pueden
acudir a las oficinas de ubicadas en
calle Independencia 326, planta baja,
zona centro, Gómez Palacio o pueden
solicitar informes al teléfono es
8711751000 extensión 250.

Ayuntamiento brinda acompañamiento
legal y psicológico a mujeres 
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Los grandes años del teatro en Durango 
Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Hablar del teatro en México es
remontarnos a épocas atrás, surge del
ritual, tal como los griegos o
romanos. El teatro indígena sugiere,
más que representar, su realidad y su
público frecuentemente capta esta
realidad a través de un estado
hipnoperceptivo a fuerza de la
incansable repetición de
movimientos, temas musicales y
coreografías Luego con la conquista,
surge un teatro evangelizador,
historias para llevar el evangelio a los
indígenas y que acepten el
catolicismo. 

A partir de la época colonial, el
teatro se basó completamente en los
modelos europeos. Pero a finales del
siglo XVII, destacó: Sor Juana Inés de
la Cruz quien escribió "Los empeños
de una casa", "Amor es más laberinto"
y "El divino Narciso" (1688), Luego con
la conquista, surge un teatro
evangelizador, historias para llevar el
evangelio a los indígenas y que
acepten el catolicismo, a partir de la
época colonial, el teatro se basó
completamente en los modelos
europeos.

En los años 1950, Salvador Novo
funda el Teatro la Capilla y presenta
las obras de Samuel Beckett y Eugène
Ionesco. De los trabajos de
Villaurrutia, Novo y Usigli surgió más
tarde el teatro universitario y la
carrera de Literatura Dramática y
Teatro de la facultad de Filosofía y
Letras de la Universidad Nacional
Autónoma de México. Los tres, junto
con Celestino Gorostiza, formaron
importantes generaciones de actores,
directores y dramaturgos y gracias a
ellos el teatro mexicano comenzó a
adquirir personalidad y a tratar
problemas propios tomando como
punto de partida la realidad del
espectador a quien va dirigido.

EL ORIGEN DEL TEATRO EN
DURANGO 

Durango en algún tiempo tuvo un

gran auge teatral, varios jóvenes
entusiastas, la mayoría del Instituto
Juárez, ahora Universidad Juárez del
Estado de Durango se juntaban para
hacer pequeñas representaciones,
poco a poco fueron surgiendo varios
grupos y compañías que dieron a
Durango un estilo de vida cultural,
gran cantidad de generaciones se
dedicaron a hacer teatro, para hablar
de esto conocer más sobre el origen
del teatro en nuestra entidad y
teniendo como escenario el Café
Capricho, Gerardo Campillo Llano,
escritor y director de teatro, comenzó
su formación teatral en el año 1977.

“En Durango lo que nos remite al
teatro era más bien las compañías
que venían, que pasaban por aquí, ya
formalmente hablar del teatro en
Durango como es hablar de obras
sacramentales en las parroquias, más
que pastorelas eran obras
sacramentales  en cuestiones
religiosas y tal vez por ahí algunos
grupos  sociales tenia representación
escénica, también lo más próximo a
un origen, podíamos hablar de los
Burlesques de la Universidad Juárez
en donde participaron gente como el
Licenciado Maclovio Nevarez o el
Licenciado González que fueron de los
más entusiastas en estas
replantaciones y eso hay que  tomarlo
también como parte del rollo
escénico”, expresó. 

LA EFERVESCENCIA DEL TEATRO

EN DURANGO 
“En los años 40s es cuando

podemos hablar de la efervescencia
de lo que es la formación del teatro
como tal, alguna vez hicimos en un
foro y recuerdo la ponencia del
maestro Cazares de los más añejos en
cuestión teatral aquí en Durango que
platicaba como él y algunos
estudiantes del Instituto Juárez,
después de la segunda guerra
mundial comienzan a conformarse
quizás a partir de algunas cosas que
ven por ahí en el cine”.

“Por platicas que he tenido con
gente como Chuy García, Xico
Gutiérrez de la gente que en  ese
entonces empezó en los años 40s, ya
de los 50s si hay más gente de esa
época, personajes muy importantes,
algunos llegados de fuera  como el
maestro Santier que vino a Durango
a aportar en cuestiones teatrales y
que trabajo con el grupo de Alba del
Campo, vino Salvador Téllez Girón
que estaba en el  DF y que regresó lo
que sería el proyecto de teatro del
Seguro Social, también del grupo de
ahí y del FONAPAS surge mucha gente
como  Miguel Ibarra, Tere Deras,
Macario Rueda entre otros”.

En los años 50s ya hay grupos más
en forma, más constantes empiezan a
hacer trabajos más serios, había
brigadas de la CONASUPO de los años,
50s y 60s que hacían teatro por parte
del estado en las comunidades, teatro
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alternativo con gente que era de fuera
que estuvieron algún tiempo y luego
se volvieron a ir:

“Víctor Tinoco y Ramón Ortiz por
esos años fundaron un grupo de
teatro llamado Crisol, que dio pie a
que el grupo música llevara el mismo
nombre ya que si más no recuerdo
trabajaba haciendo música Ernesto
Reséndiz y Chuy García y era gente
que le gustaba el teatro y trabajaban
en varios proyectos”.

“Lourdes Miranda fue otra mujer
que estuvo mucho tiempo haciendo
teatro en Durango, que llegó aquí
casada con gente de Durango y habrá
que checar el dato, pero a ella le
debemos las pizzas de Corleone, fue
una de las fundadoras, en ese lugar se
reunían los teatreros, luego mucha de
esa gente emigró a Monterrey”.
LA ETAPA FUERTE DEL TEATRO EN

DURANGO  
De las primeras obras que se

presentaron en Durango en forma se
recuerda “La Fábula de los 5
caminantes”, dirigida por Jorge
Vargas y donde participaban, Xico
Gutiérrez, Jesús Pereda, Jaime
Hernández Calos Luján y el mismo
Jorge Gutiérrez,  por su parte un
Enrique Mijares hacia teatro en la
capital pero también fuera de
Durango, se puede decir que  la etapa
fuerte del Teatro en Durango  fue de
los 50’s a los 70’s , una etapa con
mucha efervescencia , mucha
inquietud, había más grupos mucha
producción, había más vocación y
más compromiso para hacer teatro,
no había mucho presupuesto, todo se
hacía con el materia  de las mismas
casas  de los actores. 

“También había grupos de la
Universidad (UJED) que apoyaban, al
misma Universidad  no tanto con
dinero, sino con las instalaciones, el
foro, ahí se forma la compañía de
teatro  con Xico Gutiérrez, y
Castogenio Cruz, pero todo lo que se
hacía en ese tiempo realmente era por
amor al arte, recuerdo que había un
concurso en el CCH de teatro, yo
empecé ahí de hecho, fue las primeras
obras que recuerdo que escribí para
grupos internos del CCH, también
recuerdo que había un grupo en
Leyes, había varios grupitos de que
gente que hacia teatro. La maestra
Alba del Campo hacia teatro en la
Casa de la Cultura, no eran tantos

grupos definidos sino más bien gente
que se juntaba y hacia proyectos de
teatro.

Durante algún tiempo también se
hicieron varios encuentros nacionales
de teatro con los universitarios,
mucho público era de la Universidad
Juárez, el teatro universitario era de
los foros más importantes que
existían, también estaba el teatro del
seguro peto luego por la lejanía la
gente casi no iba, prácticamente
estaba en la orilla de la ciudad tal vez
eso sea una de las razón de porque
este teatro nunca ha tenido éxito en
cuestiones teatrales.  

¿DURANGO ES UN ESTADO
TEATRERO?

“Yo creo que fue teatrero, ahorita no
lo creo que lo sea, es normal tiene que
ver con muchas cosas, no hay
constancia, se perdió eso tiene que
ver también porque mucha  gente
emigró, en cuestiones culturales a los
gobernantes no les ha importado la
cultura, eso se refleja y es por eso que
en Durango no existe un movimiento
teatral”. 

“Yo empecé haciendo teatro con
Xico Gutiérrez, él me enseñó lo básico,
lo elemental, trabaje también con
Castoeugenio apoyándolo en tramoya
en luces, con él aprendí  algunas cosas

en esa cuestión, también trabajé con
Alba del Campo y con Enrique
Mijares, con ellos estuve bastantes
años y también aprendí mucho, con
Saúl García también,  es decir de ver
se aprende también  y eso te forma,
no como ahora que toman uno o dos
cursos y ya se sientes directores, con
el grupo de pantomima y teatro
recorrimos prácticamente  todas las
escuelas de la universidad, había un
proyecto de teatro Intramuros muy
interesante, íbamos encuentros a
Torreón, La  Laguna, la gente tenía
acceso al Teatro  Universitario donde
era antes la Escuela Superior de
Música en la esquina de Negrete y
Bruno Martínez también se hacía ahí
obras de teatro, el patio de la Casa de
la Cultura era otro  foro  importante”,
comentó.

Saúl García Mesta  también ere
maestro de teatro en el  CCH, fue de
una  generación de teatreros en
donde se puede mencionar a Fátima
del Rosario y   Víctor Hugo Galván,
quien actualmente sigue vigente por
muchos años con el monólogo  “El
hombre de la Rata”, Bernardo  Galindo
también es de esa generación, mucha
gente que hace teatro actualmente
viene precisamente de esa época,
finalizó. 
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DURANGO, DGO.

Con el objetivo de difundir la
imagen e historia del General
Francisco Villa y sus tropas, así como
su presencia en los diferentes
municipios del estado de Durango, se
realiza la actividad Pancho Villa en mi
municipio, del  Museo Francisco Villa,
que esta ocasión conto con la visita de
Santiago Papasquiaro. 

Fue en al Patio Principal del recinto
anfitrión en el que se recibió a
público, autoridades del
ayuntamiento del municipio invitado
y artistas que mostraron el gran
talento que florece en Santiago
Papasquiaro en diversas expresiones.

Se inició con la presencia de
bellísimas mujeres, acompañadas de
las interpretaciones al arpa de Saúl
Sepúlveda Herrera, todas ellas han
representado al municipio y Estado:
María Félix Quiñones en Miss México
1986, Laura del Carmen Favela en
Señorita México 1988, Brenda
Alcantar Díaz, Giselle Núñez Ochoa
incursiono en le modelaje
internacional en países como Estados
Unidos, Taiwán y Malasia y obtuvo en
China se corono Miss Global 2018,

Wendolin Esmeralda Chávez Martínez
quien participa en representación de
Durango en Mexicana universal 2018,
Apola Samantha Torres Hurtado en
Mexicana Universal 2012-2022, Mayra
Velázquez Hernández actúan
Mexicana Universal del municipio,
Darlene Carrasco Díaz representante
Turismo de Santiago Papasquiaro
2022 y Sirenia Favela quienes hicieron
pasarela portando espectaculares
joyas creación del diseñador Ulises
Sepúlveda Herrera.

El cronista Rodrigo Brambila
Mandujano dio a conocer como se
hizo presente el centauro del norte en
Santiago Papasquiaro. Se continuó
con cuadros de danza folclórica a
cargo del Grupo Chiokim, bajo la
dirección de César Enrique Rivera.

Se lamentó la ausencia de la actriz
de talla internacional Marlene Favela,
quien envió un video dando los
motivos de su ausencia el cual
aprovecho para saludar a sus
seguidores y manifestar su orgullo de
ser “santiaguera”.

Como parte también del programa
se presentaron coreografías del grupo
de Hip hop Dance Crew, con la
dirección de Pío Chávez, que dieron

muestra de habilidad dancística, e
impactaron por su fuerza
interpretativa y potencia de voz que
el público disfrutó.

Posteriormente el pequeño Jesús
Amisday Medina Acosta, quien
representó a su municipio y a
Durango en el concurso de talento La
Voz México 2022, dio muestra de su
gran voz y profesionalismo en
interpretación, así como también se
disfrutó de la presentación de la
pequeña Ingrid Gusiñer Montenegro,
los hermanos Carolina y Giovanni
Ávila García y Mario Raúl Romero
Mata, quienes se llevaron las
ovaciones de la tarde. 

Se dio lectura a prosa a Francisco
Villa por la escritora Manola Palafox y
para finalizar se hizo entrega de
reconocimientos a los participantes y
en especial, por haber dado todas las
facilidades y apoyado la actividad de
manera muy entusiasta a Julián César
Nevárez, presidente municipal de
Santiago Papasquiaro. Durante toda la
actividad se contó con  la exhibición
de exposición de murales con
fotografías de las mujeres que
representaron con su belleza al
municipio

Santiago Papasquiaro hace presencia
en “Pancho Villa en mi municipio”
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Por María Esther Beltrán Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.

Con puntualidad inició el show Yo
fui a EGB, en Málaga. Y los asistentes
empezaron a recordar su infancia y
juventud, mientras las nuevas
generaciones aprendían las canciones
que sus padres bailaban y cantaban
sin parar.

Fue una noche donde la batuta del
ritmo la llevó el actor y comediante
José Corbacho que dio la Bienvenida
con el tema de Miguel Ríos.

Además, que fue quien mantuvo el
ánimo hasta la madrugada que duró
el show con comentarios divertidos,
recordando canciones, anécdotas,
películas y programas de televisión de
la época.

Los primeros en presentarse fue el
grupo mítico de Los Manolos
encargados de abrir el cartel y hacer
bailar a todos al ritmo de canciones
como All My Loving o Amigos para
Siempre, le seguía Tam Tam Go que
nos recordaba cómo fueron los inicios
de internet con el tema Atrapados en
la red.

Con la energía de disfrutar la noche
se presentó Sabrina con la que la
expectación era máxima. Como si no
hubiera pasado el tiempo, la cantante
italiana dio muestras de estar en uno
de sus mejores momentos, y seguir
conservando toda su belleza y fuerza
sobre el escenario. Por supuesto no
faltó el Boys Boys Boys que coreaban
todos a su vez.  La cantante agradeció
al público su cariño hacia ella 

Con Vicky Larraz llegaron los temas
del grupo Olé Olé, uno de los más
influyentes en España y no faltó el

tema de No Controles que fue coreado
sobre todo por las asistentes.
Recordemos que este tema en México
lo hizo muy famoso Flans cuya
autoría es de Nacho Cano.

El público bailó y disfrutó con los
temas de La Frontera. Temas como El
Límite, Juan Antonio Cortés y Cielo
del Sur dieron pauta para moverse y
disfrutar con el ritmo de la música.

Mientras que Tennessee con temas
como Qué triste es el primer adiós,
Quiero que vengas a mi, Te vi correr y
Llueve en mi
corazón dieron el
toque romántico
de la noche.

Con sello
malagueño se
presentó Javier
Ojeda de Danza
Invisible jugaba
en casa e incluía
en el repertorio
algunos de sus
últimos temas con
clásicos de toda la
vida. Como es
costumbre Ojeda
armó la fiesta
fuera y dentro del
escenario. Al
interpretar A este
lado de la
carretera y Sabor
de amor, entre
otras.

Para terminar,
un grandioso
Javier Gurruchaga
subía al escenario
con su Orquesta
Mondragón y
ponía el ánimo

muy arriba como fin de fiesta. No
podían faltar los temas Corazón de
Neón, Tic Tac, Caperucita feroz.

Además de los grupos españoles, el
espectáculo contó con Boney M
experience que cantaron los temas:
Sunny, Rasputin, Ma Bakery y se
presentaron los shows de Michael
Jackson, Queen, Dirty Dancing y
Grease.

Una noche de diez donde los
asistentes salieron con una gran
sonrisa y cansados de tanto bailar.

Recordar siempre es revivir y eso logró el show musical Yo fui a EGB



AArrrraannccóó  llaa  LLiiggaa

IInniicciiaarroonn  ccoonn  ttooddoo
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FUTBOL BARDAS

La Liga Nacional de Futbol
Bardas Profesional inicia
con goles

Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO.
El inicio de la temporada 2023-2024

de la Liga Nacional de Fútbol Bardas
Profesional ha llegado, y lo hizo con
una explosión de emoción, talento y
goles. La pasión por el fútbol se dejó
sentir en cada rincón de los campos
de juego, y los equipos demostraron
que están listos para competir en una
temporada llena de desafíos y
oportunidades.

SAN PANCHO GANA 
El primer juego de la temporada

enfrentó a los valientes competidores
de San Pancho y los Borregos Tec de
Monterrey. Fue un enfrentamiento
emocionante que dejó a los
espectadores al borde de sus asientos.
San Pancho logró una impresionante
victoria con un marcador final de 15-
3.

LOS TANTOS
Los goles de San Pancho fueron

anotados por Uriel Rodríguez, José
'Pepe' Yáñez, Arturo 'Torito' González,
Emitt Benítez, Bernardo Malacara,
Ángel Simental y Gibrán Soto, junto
con un autogol del equipo contrario.

Por otro lado, los Borregos Tec de

Monterrey lograron marcar tres goles,
gracias a las contribuciones de Daniel
Flores, David Heredia y otro autogol.
Aunque no obtuvieron la victoria en
este partido, demostraron su
habilidad y determinación en el
campo.

EL FEMENIL
El segundo juego enfrentó a las

talentosas Diablas Rojas UJED contra
el valiente equipo de Asqueles
Durango FBC. Fue un enfrentamiento

emocionante en el que Diablas Rojas
UJED se destacó con una victoria
contundente de 12-4.

LAS ANOTADORAS
Las goleadoras de Diablas Rojas

UJED, que dominaron el marcador,
fueron América Martínez, Perla
Rodríguez, Getcel Ríos, Jathziry
Córdoba, Marlene Medina y Fernanda
Coussin. Cada una de ellas contribuyó
con su habilidad y determinación
para llevar a su equipo hacia la

AArrrraannccaa  llaa  eemmoocciióónn  
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victoria.
Por su parte, Asqueles Durango FBC

no se quedó atrás y también logró
anotar cuatro goles, gracias a las
contribuciones de Astrid Silva,
Darinka Rodríguez, Evelin Ramírez y
Gema Corral. Aunque no obtuvieron
la victoria en este partido,
demostraron su capacidad para
competir en la liga.

BORREGOS MEJORÓ
El tercer juego de la jornada

enfrentó a los Diablos Rojos UJED
contra los Borregos Tec de Monterrey
en un emocionante duelo que
mantuvo a los espectadores al borde
de sus asientos. El marcador final fue
de 10-11 a favor de los Borregos Tec
De Monterrey en un emocionante
enfrentamiento.

LOS PROTAGONISTAS
Los goles de los Diablos Rojos UJED

fueron anotados por Kevin Ortega,
Cristian Calderón, Pablo Meza, Edwin
Simental, Ángel 'Kleber' Simental,
Edgar Magallanes, Alexis 'Jimmy'
Reyes y Pedro 'Borre' De La Cruz.

Por otro lado, los Borregos Tec De
Monterrey lograron anotar once
goles, con destacadas contribuciones
de jugadores como Camilo Infante,
Eduardo Mendoza, Fernando
Fuentevilla, Fernando Ramírez y
David Heredia.

BUEN ARRANQUE
El inicio de la temporada de la Liga

Nacional de Fútbol Bardas Profesional
ha demostrado que este será un año
lleno de emoción, talento y

competencia feroz. Los equipos están
listos para enfrentar los desafíos que
se les presenten en el camino y
ofrecer a los fanáticos del fútbol
momentos inolvidables. 
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CARRERA

Una carrera organizada para
apoyar a quien ha formado
tantos atletas en Durango 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El próximo domingo 12 de

noviembre de 2023, las instalaciones
del Instituto Municipal del Deporte
(INMUDE) en Durango se llenarán de
energía y solidaridad con la
celebración de la carrera "Tiger Run 4k
y 8k". Este evento deportivo no solo
promete ser una experiencia atlética
emocionante, sino que también tiene
un fin benéfico que enriquecerá la
vida de un gran entrenador

UNA GRAN CAUSA
El "Tiger Run 4k y 8k" es mucho más

que una competencia deportiva; es
una carrera con causa. Durango se
unirá en esta jornada para apoyar una
noble causa que busca recaudar
recursos para la intervención
quirúrgica del entrenador Edgar
García Lugo. Participar en este evento
deportivo no solo será un logro
personal sino también una manera de
contribuir a una persona que sin duda
siempre ha sido solidaria.

DETALLES DE LA CARRERA
La carrera comenzará puntualmente

a las 08:00 horas y se llevará a cabo
en dos distancias: 4 kilómetros y 8
kilómetros. Está abierta a deportistas
y al público en general, lo que
significa que todos tienen la
oportunidad de participar, desde los
corredores más experimentados hasta
aquellos que buscan una experiencia
recreativa.

INSCRIPCIONES Y COSTO
Las inscripciones para el "Tiger Run

4k y 8k" están abiertas desde la fecha
de esta convocatoria hasta el sábado
11 de noviembre, o hasta agotar las

TTiiggeerr  RRuunn  44kk  yy  88kk::   CCoorrrriieennddoo
ppoorr  uunnaa  ggrraann  ccaauussaa  
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CARRERA

fichas disponibles. El costo de
inscripción es de $150.00 (Ciento
cincuenta pesos 00/100 MN) y pueden
realizarse en varios puntos de
Durango, incluyendo Durango Trek
/Cordillera, Mueblería Central
sucursal Nazas y mueblería Central
Plaza las Torres.

CUPO LIMITADO
Es importante destacar que el cupo

para esta carrera es limitado, con un
máximo de 300 corredores, por lo que
se recomienda realizar la inscripción
lo antes posible para asegurar un
lugar en esta emocionante
competencia.

DERECHOS DEL COMPETIDOR
Todos los participantes recibirán

una Playera Conmemorativa del
Evento tipo Dry-Fit, una Medalla de
Finalista, un Número de Participante,
el Derecho a Participar en la Rifa de
Regalos y, por supuesto, hidratación
durante y al finalizar la carrera en la
zona de recuperación.

ENTREGA DE KITS
La entrega de kits se llevará a cabo

en Durango Trek / Cordillera el sábado
11 de noviembre de 11:00 horas a
16:00 horas. Este es un momento
emocionante donde los corredores
podrán recoger sus materiales y sentir
la anticipación de la carrera que se
avecina.

PREMIACIÓN

El esfuerzo y la dedicación de los
corredores serán recompensados con
una ceremonia de premiación. Se
reconocerá a los 3 primeros lugares de
la Carrera 4k y 8k en su rama general,
tanto varonil como femenil. Esta es
una oportunidad para destacar el
talento y el compromiso de los
participantes.

CORRE POR UNA CAUSA, CORRE

POR EL "TIGER RUN"
El "Tiger Run 4k y 8k" es una

oportunidad única para disfrutar de
una experiencia deportiva y solidaria
en Durango. No solo se trata de cruzar
la línea de meta, sino de unirse a una
comunidad comprometida con el
bienestar de los demás. Participa,
corre y contribuye a una gran causa
mientras disfrutas de la emoción de
la competencia.
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BALONCESTO

Gran primera jornada de la
Liga Femenil de Baloncesto
- Segunda Fuerza
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Liga Femenil de Baloncesto -

Segunda Fuerza dio inicio a su
temporada con una primera jornada
llena de emoción y acción en la
cancha. Tres emocionantes partidos
se llevaron a cabo, y los equipos
demostraron su talento y
determinación en busca de la victoria.

SE IMPONE FECA
El primer juego de la jornada

enfrentó a FECA contra Sun Devils
Mixto en un emocionante
enfrentamiento. Ambos equipos
dieron lo mejor de sí en la cancha,
pero al final, FECA logró imponerse
con un marcador final de 39-15.

El equipo de FECA demostró una
excelente coordinación en la cancha,
con una ofensiva sólida y una defensa
efectiva que limitó las oportunidades
de Sun Devils Mixto. Su arduo trabajo
y esfuerzo conjunto les permitieron
obtener una victoria convincente en
este primer partido de la temporada.

Por su parte, Sun Devils Mixto luchó
con determinación a lo largo del
juego, y aunque no lograron obtener
la victoria en esta ocasión,
demostraron su compromiso con el
deporte y su deseo de mejorar a
medida que avance la temporada.

RUGEN LAS LEONAS
El segundo juego de la jornada

enfrentó a dos equipos igualmente
talentosos: Wonder Woman y
Leoncitas. Fue un enfrentamiento
reñido en el que ambos equipos
buscaron la victoria con
determinación.

Al final, Leoncitas logró imponerse
con un marcador de 35-26.
Demostraron una gran habilidad en la
cancha, con una ofensiva sólida y una
defensa efectiva que les permitió
tomar la delantera en el marcador y
mantenerla hasta el final del juego.

Por su parte, Wonder Woman luchó
con tenacidad y mostró momentos
brillantes a lo largo del partido. A
pesar de la derrota, su determinación
y espíritu competitivo prometen
grandes actuaciones en los juegos
venideros.

UNIV CIERRA
El tercer juego de la jornada

enfrentó a Exatec contra Univ en otro
emocionante duelo. Ambos equipos
buscaron la victoria en la cancha, pero
Univ se destacó con un marcador final
de 36-18.

Univ demostró un juego sólido y
una gran coordinación entre sus
jugadoras. Tanto en la ofensiva como
en la defensa, mostraron un alto nivel
de habilidad y determinación. Esta
victoria en la primera jornada les
brinda un impulso positivo para el
resto de la temporada.

Por su parte, Exatec mostró
momentos destacados a lo largo del
juego y nunca se rindió a pesar de la
presión de su oponente. Continuarán
trabajando duro para mejorar y
competir en futuros enfrentamientos.

La primera jornada de la Liga
Femenil de Baloncesto - Segunda
Fuerza ha dejado claro que esta
temporada promete ser emocionante
y competitiva. Los equipos están
listos para enfrentar nuevos desafíos
y ofrecer a los aficionados al
baloncesto momentos emocionantes
en la cancha. ¡Que continúe la acción
en la liga!

EEmmoocciióónn  eenn  eell   iinniicciioo  ddee  llaa  lliiggaa  
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· La seleccionada nacional
subió al podio en la
categoría PTS3 y sumó
unidades de ranking rumbo
a París 2024; la paralímpica
Brenda Osnaya finaliza en
séptima posición

Agencias 

La para triatleta mexicana Kenia
Yesenia Villalobos Vargas, ganó
medalla de plata en la clase deportiva
PTS3, con una marca de 1:25.01 horas,
en el Campeonato Mundial de la
especialidad Pontevedra 2023, evento
que brinda puntos de calificación
paralímpica.

“Muy contenta porque es un
resultado por el que estuve
trabajando todo este tiempo, que no
es la meta principal, sin embargo, me
lleva a dar un paso más al ciclo
paralímpico. La competencia me
aportó mucha experiencia al competir
con las mejores del mundo, con
atletas olímpicas y me urgía saber qué
nivel tenía y que me falta mejorar ya
sea en natación, ciclismo o carrera a
pie”, detalló Villalobos Vargas en
entrevista con la CONADE.

Originaria de Aguascalientes, Kenia
Villalobos tiene otras competencias
en su calendario como series y copas
del mundo hasta llegar a la meta que
son los Juegos Paralímpicos París
2024. “La idea es seguir estando
dentro de las mejores del ranking, no
bajar la guardia e ir sumando cada
vez más puntos para que estemos un
poquito más seguras dentro del ciclo
olímpico”, concluyó.

La otra representante nacional en
este evento, Brenda Osnaya Álvarez,
clase deportiva PTWC, clasificación
H1, cerró en séptima posición tras
cronometrar 1:17.36 horas; Lauren
Parker de Australia, clasificación H1,
se adjudicó el oro, Kendall Gretsch

(H2) de Estados Unidos finalizó en
segundo lugar y la brasileña Jessica
Ferreira (H1) obtuvo medalla de
bronce.

Las pruebas iniciaron con una
vuelta de 750 metros de natación,
posteriormente, dieron cuatro vueltas

de 20 kilómetros de recorrido en
bicicleta, con ascenso en recta hasta
una curva cerrada en el punto medio
de cada una, finalmente, recorrieron
5km de carrera a pie, tres vueltas de
un trayecto totalmente llano para
llegar a la meta.

KKeenniiaa  VViillllaalloobbooss  ccoonnqquuiissttaa  ppllaattaa  eenn
MMuunnddiiaall   ddee  PPaarraa  TTrriiaattllóónn  PPoonntteevveeddrraa  22002233



Sin polvos mágicos de por medio, el
líder del MC jura: “La campaña
empezará el 3 de marzo, hay tiempo
suficiente y además lo he dicho antes
y lo quiero reiterar desde Monterrey,
Movimiento Ciudadano ganará la
Presidencia de la República”.

Dejemos la política ficción de este
experimentado político veracruzano
que en los años 80-90 tuvo como
padrino al temido y temible Fernando
Gutiérrez Barrios, porque lo
significativo es el mensaje que le
envió a Marcelo Ebrard, tenemos
hasta el 20 de enero de 2024 para
ponernos de acuerdo en tu
candidatura presidencial.

El asunto estriba en quien dará más
votos, más legisladores, al partido
naranja que ya no hace buenos
anuncios, menos aún tiene en casa
candidatos que lo coloquen, como
soñaba Delgado Rannauro, en el
segundo sitio, antes del estrecho
Frente Amplio que no logra que
Bertha Xóchitl Gálvez levante vuelo,
aunque el cooptado José Antonio
Crespo publicita que sí avanza. Y, por
el contrario, se enreda con el tráfico
de influencias, las corruptelas y el
plagio con declaraciones chistosas,
cínicas y de huevos, pero no
convencen.

Mientras, el senador Dante observa
al frívolo gobernador nuevoleonés
Samuel García: “como un ciudadano
que está en pleno ejercicio de sus
derechos políticos”. Nadie abandona
una gubernatura como la de Nuevo
León por la aventura sin futuro, como
anticipadamente lo detectó el
sobrevalorado Luis Donaldo Colosio,
alcalde de Monterrey, ante las severos
desencuentros entre el dueño del MC
y el gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro.

Y en la coalición de enfrente afinan
los mecanismos de elección de los
candidatos de Morena a la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México y a
las ocho gubernaturas que estarán en
juego, cada consejero estatal elegirá

a los cuatro mejor seleccionados, dos
hombres y dos mujeres, que son los
que irán a la encuesta de la que saldrá
quién habrá de contender bajo las
siglas de Morena y los partidos Del
Trabajo y Verde. También se verificará
que en los registros no se dé ninguna
situación de influyentismo,
amiguismo y nepotismo, con base en
lo establecido en los estatutos
partidistas y como lo subrayó, a
pregunta expresa, Andrés López
Obrador, el viernes 22.

Claudia Sheinbaum sigue empeñada
en la suscripción del acuerdo La
esperanza nos une, porque “es vital
abrir las puertas de Morena para que
sean cada vez más personas las que
se unan al movimiento
transformador, sin importar su
profesión, oficio, religión y militancia
partidista, porque la unión es lo que
fortalecerá la lucha por los derechos
y el bienestar del pueblo de México.
Evidentes son las resistencias.

Se trata de construir “una mayoría
muy amplia para seguir
transformando los destinos de la
nación (…) Tenemos que abrir la
puerta para tener esa mayoría
calificada, porque tenemos una tarea:
seguir transformando la vida pública
de México”, en los planos judicial,
energético y electoral.

Y como telón de fondo, la víspera
del 9º aniversario de los 43 de
Ayotzinapa, que en rigor son 41, y los
dirigentes de un movimiento que fue
vigoroso e incluyente, están abocados
a provocar la confrontación con
soldados y policías. Primero atacaron
el cuartel del Ejército en Iguala,
Guerrero, y ahora lanzaron petardos
e incendiaron una camioneta en las
instalaciones de la Fiscalía General
del Estado, y rompieron los
medallones a vehículos en demanda
de “la presentación de los
desaparecidos”. ¿En verdad piensan
Vidulfo Rosales y sus pares que así lo
van a lograr?

Acuse de recibo
“Exijo la suspensión total de estos

programas hasta que sean revisados
y avalados por las autoridades
correspondientes y la sociedad en
general, esperando el apoyo total de
la sociedad, de padres de familia y la
iglesia católica que rechazaron el
contenido de los textos escolares ya
que están tan interesados en la salud
mental y emocional de la niñez y
exigimos que la Suprema Corte de
Justicia gire el amparo para la
suspensión total de estas emisiones
televisivas, radiofónicas y
periodísticas de inmediato hasta
mejorar su contenido”; concluye
Manú Dornbierer… El doctor Enrique
Semo nos dejó a medias con la
primera parte de su ensayo,
publicado en Tribuna Comunista,
porque no acaba de entregar la
segunda y última parte. Allí sostiene
el historiador que conocí en Berlín,
RDA, en 1968: “Con la legalización,
primero del PCM, y luego de otras
organizaciones de izquierda, se abría
una tercera opción: la persistencia de
la oligarquía, pero acompañada de
una democracia electoral. La alegría
en el campo de la izquierda y de los
comunistas, no puede ser hoy
imaginada. ¿Qué papel jugó Arnoldo
Martínez Verdugo en ese proceso? Yo
digo que Martínez Verdugo es la
recuperación de la brújula del
comunismo mexicano. Si José
Revueltas tenía razón cuando hablaba
de un proletariado sin cabeza en
1962, acertaba para el periodo 1940-
1960.
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Fue un desfile, por las calles
principales de San Gregorio Chamic, en
la carretera Panamericana, muy cerca
de Frontera Comalapa y casi en los
límites con Guatemala. Dos largas
hileras de pobladores aplaudían y
celebraban a los marchistas, que iban
con carros blindados, poderosas
ametralladoras, uniformados. Pero no
eran nuestros soldados, eran
integrantes del Cártel de Sinaloa que
desfilaban por el pueblo anunciando la
llegada de esos refuerzos para la lucha
que libran con el Cártel Jalisco Nueva
Generación para controlar toda esa
región de la frontera desde hace meses.

Resulta incomprensible que del lado
guatemalteco, ante la presencia de los
criminales exhibiendo armas de alto
poder, se pusieran 400 elementos en
alerta, mientras que en México no
apareciera ni la más mínima sombra de
las fuerzas de seguridad. Los
criminales organizaron el evento,
convocaron medios y gente, desfilaron,
se instalaron en la zona y no pasó
nada. ¿Quién manda allí? Los
criminales.

Eso es lo que llamamos
empoderamiento criminal: por esa
misma carretera desfilaban hace unos
30 años, indígenas zapatistas que
también desafiaban al Estado, pero que
tenían una agenda política que
permitió finalmente negociar y llegar
a acuerdos con ellos. Ahora,
prácticamente borrados los zapatistas
por los grupos criminales, son éstos los
que desfilan. Pero con ellos no hay
agenda de negociación ni acuerdo
posible: el objetivo de los grupos
criminales es acumular en forma ilegal
recursos y para eso necesitan acabar o
neutralizar las fuerzas del Estado, no
hay más agenda que el dinero ilegal.

Eso es lo que no entiende la
estrategia de abrazos, no balazos y por
eso es un rotundo fracaso. Desde hace
meses el Estado mexicano no se hace
presente en Frontera Comalapa, como
en muchos otros lugares de Chiapas y
del país, y deja a la población en manos

de los criminales. Los asesinatos,
extorsiones y secuestros son
cotidianos, los desplazados suman
miles, y esas rutas sirven para
introducir desde armas y drogas hasta
migrantes. El único límite para los
grupos criminales son los otros grupos
criminales con los que se disputan el
territorio.

Un par de meses atrás, luego de uno
de esos enfrentamientos entre los
grupos locales del Cártel de Sinaloa y
el CJNG, que provocó el
desplazamiento de decenas de familias
indígenas, llegaron elementos de la
Guardia Nacional a Frontera Comalapa.
Se instalaron en la cabecera municipal
e hicieron recorridos. No sirvió para
nada porque no hubo acción alguna
contra los delincuentes, que siguieron
operando en la periferia de la cabecera
y ahora, como lo vimos, en plena
carretera Panamericana (que por su
conexión con la frontera y lo delicado
de la zona tendría que ser considerado
un espacio clave de la seguridad
nacional y ser tratado como tal)
desfilan los criminales, recibidos con
vivas por los pobladores y nadie los
molesta.

Se dirá desde el púlpito de la
mañanera que actuar contra ellos
producirá víctimas. Y es verdad. El
punto es que las verdaderas víctimas,
los pobladores, los más pobres entre
los pobres, son sacrificadas todos los
días, de una u otra forma (al mismo
tiempo que desfilaban los del Cártel de
Sinaloa en Frontera Comalapa a poca
distancia de allí, en Motozintla, el CJNG
mataba a cuatro personas). Son los
criminales los que se quedan con
territorios, los que secuestran jóvenes
para entrenarlos como sicarios y
mujeres para abusar de ellas, ellos
imponen desde el precio de la tortilla
hasta el del posh y permiten o no los
servicios esenciales.

No hay ningún operativo de
seguridad en la zona, ningún intento
de recuperación, de restablecimiento
del orden ni tampoco, por lo que vimos

este fin de semana, alguna intención
de recuperar el control social que han
ganado estos grupos criminales. E
insisto: eso ocurre en la frontera sur del
país, en un área que por sí misma debe
ser considerada de seguridad nacional.

No vamos a repetir ahora todo lo
sucedido con el zapatismo, pero a
partir de su levantamiento en 1994, el
Estado mexicano puso en marcha todo
un amplio mecanismo que incluyó
desde iniciativas políticas hasta
militares y de seguridad, y
construcción de infraestructura.
Negoció con los zapatistas y llegó a un
acuerdo de paz, pero al tiempo que
recuperaba espacios y territorios clave
como para poder hacerlo. Si lo vemos
en retrospectiva, el zapatismo se quedó
en sus bastiones y se fue diluyendo en
parte por sus contradicciones internas,
pero el Estado como tal nunca perdió
el control de territorio.

Hoy contra los cárteles del
narcotráfico, mucho más peligrosos y
siniestros que los zapatistas,
simplemente no hay acción ni reacción,
nadie pone siquiera límites. El
gobierno estatal de Rutilio Escandón
no dice ni una palabra ni ahora ni
nunca; el gobierno federal ignora un
fenómeno que considera
intrascendente. No hay forma de que
lo sea, pero mucho menos cuando lo
mismo ocurre todos los días en
muchos otros lugares del país.

LOS REGISTROS Y LA CONVOCATORIA
La convocatoria que Mario Delgado

anunció el martes pasado para elegir a
los candidatos de Morena a los nueve
estados que competirán en 2024 no ha
dejado conforme a muchos, pero
menos aún a los aliados del PT y el
Verde, que no aparecen en la misma. Lo
único que se dijo es que se pueden
registrar como externos sin ningún
compromiso expreso o acuerdo previo.
La molestia en el Verde y el PT es muy
grande porque de esa forma, con el
doble mecanismo de selección
impuesto y que sólo determina
Morena, todos sus aspirantes podrían
ser borrados de un plumazo antes de
llegar siquiera a la encuesta final. El
tema ya provocó fuertes reacciones de
Gerardo Fernández Noroña y de otros
militantes aliados de PT y Verde. El
problema lo tendrá que solucionar
Claudia.
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Por Itzel Rochel

Según el comunicado Jesús
Gutiérrez se encontraba platicando
con un grupo de policías cuando
fueron atacados por sicarios.

Un ataque armado contra policías se
reportó en San Luis Colorado, Sonora,
resulto en la muerte del periodista
Jesús Gutiérrez Vergara, quien
también se desempeñaba como
director de la página de noticias de
Notiface en Facebook, según los
primeros reportes Jesús se encontraba
conversando en publico con un grupo

de policías municipales cuando
fueron sobresaltados por disparos de
personas armadas.

Tenia una vivienda en la Colonia
Aviación, al sur de la ciudad, donde se
produjo el ataque. En la casa que esta
justo enfrente de la de Gutiérrez
Vergara vive el jefe de Transito de la
Policía Municipal, Fragoso. El
reportero conocido por sus
transmisiones en vivo en las redes
sociales, frecuentemente desde el
lugar de los hechos en San Juan Río,
Colorado, Gutiérrez fue muy cercando
a una fuente policial. La fiscalía de

Sonora emitió un comunicado donde
confirmó que los uniformados fueron
atacados de una forma directa y
cuando estos se encontraban fura de
servicio.

Un agente murió y los otros tres
sufrieron heridas graves en el ataque,
que se llevó a cabo desde una
camioneta Toyota Rav4 negra de
última generación. También
mencionan que un vecino que vivía
justo al otro lado de la calle y estaba
charlando con la policía falleció
accidentalmente mientras estaba en
el lugar.

Muere periodista Jesús
Gutiérrez en ataque armado
contra unos policías en Sonora
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El Ejército de Guatemala movilizó a
2 mil soldados para blindar su
frontera con México debido a la
violencia provocada por el
narcotráfico.

La medida se tomó para “garantizar
la seguridad y gobernabilidad en el
territorio guatemalteco”, confirmó a
EFE el coronel Rubén Téllez, vocero
del Ejército.

Las Fuerzas Armadas se encuentran
realizando operativos,
principalmente, en el departamento
de San Marcos, en el límite noroeste
de Guatemala con México, según la
misma fuente.

Estas medidas adoptadas por las
autoridades guatemaltecas
responden a la disputa territorial
entre dos cárteles del narcotráfico en
el estado de Chiapas, que colinda con
el país centroamericano.

De acuerdo con el Ejército
guatemalteco, los soldados fueron
desplegados en 14 puntos fronterizos
y se realizan patrullajes terrestres y
aéreos en las áreas boscosas de los
departamentos de San Marcos y
Huehuetenango.

El conflicto entre el Cártel de Sinaloa
y el Cártel Jalisco Nueva Generación,
en el área limítrofe entre ambos
países, provocó que diversos
comercios del municipio de Tacaná,

San Marcos, cierren como medida de
prevención.

Según Téllez, la violencia que se ha
desatado en la ciudad mexicana de
Motozintla también ha provocado
que algunos pobladores mexicanos
crucen la frontera hacia Guatemala
para refugiarse.

Además, el Ejército de Guatemala
coordina los operativos con los
agentes de la Policía Nacional Civil
(PNC) que fueron desplazados al área
de incidencia.

En las últimas tres semanas, cinco
agentes de policía municipal han sido
asesinados en municipios fronterizos,
como Ayutla, en el suroeste del
departamento de San Marcos.

Guatemala blinda
con 2 mil soldados la
frontera con México



Infobae 
Un nuevo nivel de suscripción de

pago llegaría próximamente a Spotify
con mejoras en sus beneficios, nuevas
características y, lógicamente, con un
precio más elevado con respecto al
plan “Premium” de la aplicación.

El plan de pago “Supremium”, como
será llamado esta nueva versión de la
plataforma, permitirá acceso a una
mejor calidad de audio llamado HiFi,
además de generar listas de
reproducción usando la inteligencia
artificial de la aplicación, entre otras
características que fueron detectadas
al realizar un análisis del código del
programa.

Según “Hypixely”, el usuario de
Reddit que realizó esta búsqueda,
confirmó que una de las
características con las que Spotify
identifica a este nuevo servicio es “sin
retrasos” y también asegura que se
añadirá la posibilidad de escuchar
audiolibros, una característica que fue
anunciada por la compañía desde
hace varios meses. Sin embargo, los
usuarios solo tendrán una cantidad
limitada de horas de consumo de este
contenido: 30 horas al mes.

La personalización también será
una de las características clave del
nivel “Supremium” pues cada
suscriptor podrá organizar su
biblioteca personal usando filtros
diferentes como su actividad, género
e incluso estados de ánimo, un
función que estuvo en desarrollo y
que permite acceder a listas de
reproducción para momentos
específicos del día como “saliendo a
correr”, “trabajo en casa”, etc. Estas
también serán generadas usando
inteligencia artificial para realizar
recomendaciones.

En la misma línea de
personalización, los usuarios tendrán
una herramienta especial que
permitirá clasificar sus listas de
reproducción por la cantidad de
“pulsaciones por minuto” (bpm). Esto
sería particularmente útil en caso de

que se quiera generar ambientes de
mayor o menor actividad en el
usuario, ya sea para animarse durante
el día o para establecer un ambiente
de relajación.

Las transiciones entre canciones en
este nuevo servicio de suscripción
también serían modificadas para que
sean “más suaves”, aunque esta es
una función que se puede configurar
a gusto del usuario desde el menú
Ajustes de la aplicación. Además se
indica que habrá una función llamada
“prueba de sonido” que permitirá a
los usuarios conocer más sobre sus
hábitos de consumo de música y
descubrir nuevos temas.

Esto podría ser similar a la sección
“Spotify Wrapped” que suele aparecer
únicamente al final de cada año,
aunque no se tienen mayores detalles
sobre cómo funcionaría o cómo sería
el acceso a esta nueva ventana.

La información recogida por el
usuario de Reddit también indica que
el precio mensual para suscribirse al
plan “Supremium” de Spotify sería de
19.99 dólares al mes, el doble de lo
que costaría el acceso al servicio
Premium que cuesta 10.99 dólares
para un solo usuario regular. Pese a
esto, no se descarta la posibilidad de
que también se incluyan paquetes
adicionales para dos personas,

familias de hasta cinco miembros o
estudiantes, lo que podría elevar el
precio hasta casi 30 dólares al mes.

Por el momento no se han
encontrado evidencias de que otras
funciones, como el DJ Virtual de
Spotify, vayan a incluirse en este
nuevo plan de suscripción pues ya es
una función asignada al servicio
“Premium”, aunque eso no implica
que, por ejemplo, la aplicación no
vaya a desarrollar una función
especial para los nuevos usuarios
interesados en el nuevo plan de
pagos.

El DJ virtual fue anunciado en
febrero del año 2023 como una nueva
función especial en la plataforma que
utiliza el historial musical de los
usuarios para crear una mezcla
personalizada que, a diferencia de una
lista de reproducción predeterminada
como las que se generan en Wrapped
o en la sección Descubrimiento
Semanal, se va actualizando
diariamente para proponer nuevas
canciones.

La inteligencia artificial generativa,
que es la misma utilizada por la
compañía OpenAI creadora de
ChatGPT, estará alimentada no solo
por los gustos de cada persona, sino
también por información de expertos
en música de todo el mundo.
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Así será el nuevo nivel
“Supremium” de pago en Spotify
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Infobae 
Una nueva investigación resalta los

daños de los cigarrillos electrónicos,
demostrando que el vapeo aumenta
el riesgo de asma en adolescentes que
nunca han fumado cigarrillos
convencionales.

Aunque los de tipo electrónico
tienen menos toxinas que los
cigarrillos regulares, aún contienen
una mezcla de químicos perjudiciales
y aumentan el riesgo de
enfermedades respiratorias, dicen los
investigadores.

“Aumentar el conocimiento sobre
los efectos nocivos del uso de
cigarrillos electrónicos, implementar
regulaciones más estrictas y
promover mecanismos alternativos
para enfrentar la salud mental son
intervenciones potenciales para
mitigar el uso de cigarrillos
electrónicos”, dijo el autor principal,
Taehyun Roh, de la Universidad Texas
A&M, en un comunicado de prensa de
la escuela.

El asma causa sibilancias, dificultad
para respirar, opresión en el pecho y
tos. Puede ser controlada tomando
medicamentos y evitando los
desencadenantes que pueden causar
un ataque, según los Centros para el
Control y la Prevención de

Enfermedades de Estados Unidos.
Este nuevo estudio utilizó datos del

Sistema de Vigilancia de
Comportamientos de Riesgo en la
Juventud, Youth Risk Behavior
Surveillance System, una encuesta de
los CDC. Se entrevistó a unos 3.000
adolescentes en Texas, de 13 a 17
años, entre 2015 y 2019. Los
investigadores compararon los
resultados con las respuestas de más
de 32.000 adolescentes en Estados
Unidos.

A los encuestados se les preguntó si
alguna vez habían usado un cigarrillo
electrónico, con qué frecuencia
vapeaban y si alguna vez les habían
dicho que tenían asma.

Los investigadores dijeron que la
asociación encontrada entre el uso de

cigarrillos electrónicos y el asma entre
aquellos que nunca habían fumado
productos de tabaco convencionales
demuestra que el vapeo aumenta el
riesgo de asma independientemente
del consumo de otra forma de tabaco.
Sin embargo, el estudio no puede
probar una relación directa de causa
y efecto.

Los investigadores dijeron que la
asociación encontrada entre el uso de
cigarrillos electrónicos y el asma entre
aquellos que nunca habían fumado
productos de tabaco convencionales
demuestra que el vapeo aumenta el
riesgo de asma independientemente
del consumo de otra forma de tabaco.
Sin embargo, el estudio no puede
probar una relación directa de causa
y efecto.

El vapeo aumenta el riesgo
de asma en adolescentes
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Infobae 
El lanzamiento de La monja 2 (The

Nun 2) puede no haber convencido
del todo a la crítica, pero sus ingresos
han sido más que positivos. La famosa
película de terror dirigida por Michael
Chaves ha cruzado un umbral
significativo en la taquilla global,
superando los 200 millones de dólares
en ingresos totales. Según un informe
reciente de Deadline, añadió 20,8
millones de dólares en su tercer fin de
semana en 74 mercados
internacionales, elevando su total
global a 204,2 millones de dólares.
Este rendimiento constituye otro gran
éxito en la franquicia y resalta la
capacidad para mantener una fuerte
presencia incluso después de varias
semanas desde su estreno.

El film ha tenido un rendimiento
especialmente destacado en
mercados internacionales como
México, donde ha recaudado 18,7
millones de dólares, y Brasil e
Indonesia, con 8,7 millones de
dólares en cada país. Además, ha
mantenido una presencia sólida
en mercados europeos como
Italia y el Reino Unido, donde
ha recaudado 6,7 y 6,4
millones de dólares,
respectivamente. En
Alemania, debutó con
una recaudación de
3,2 millones de
dólares en 464
p a n t a l l a s ,
capturando casi
el 50% del
mercado de las
c i n c o
p e l í c u l a s
principales
durante su
fin de
s e m a n a
d e

apertura.
Dirigida

p o r
Chaves,

la trama retoma la historia de la
Hermana Irene, interpretada por
Taissa Farmiga, quien se enfrenta
nuevamente al demonio Valak,
encarnado por Bonnie Aarons. Los
eventos se sitúan en la Francia de
1956 y siguen a la Hermana Irene en
su lucha continua contra este ente
demoníaco. Jonas Bloquet también
retoma su papel como Maurice, un
personaje que desempeña un papel
crucial en la conexión con la trama
principal del universo de El Conjuro.

La película también introduce
nuevos personajes, incluida Anna
Popplewell como Marcella, una
maestra en un internado en Francia.
El guion ha
s i d o

escrito por Akela Cooper, mientras
que James Wan, el creador principal,
se encarga de la producción ejecutiva.
Este título es la novena entrega en la
franquicia inspirada en los casos
explorados por los investigadores
paranormales Ed y Lorraine Warren.

“La monja 2″ alista su estreno en
Asia

La secuela, que trae el regreso de
Valak, se estrenó el 7 de septiembre
en cines de América Latina y ha
mantenido un fuerte rendimiento en
la taquilla desde entonces. Con
estrenos pendientes en Corea el 27 de
septiembre y en Japón el 13 de
octubre, se espera que la película
continúe su trayectoria ascendente en
la taquilla global.

La primera entrega, que presentó el
enfrentamiento entre Valak y la
Hermana Irene, marcó un hito en la
historia de la amplia franquicia. Su
estreno sigue siendo el mejor de las
demás películas del universo ficcional
de los Warren: más de 360 millones

de dólares con apenas un
presupuesto de 22 millones.

El nuevo capítulo de la novicia
costó 38 millones de dólares y,

con ingresos de más de 200
millones, ya es considerado
un acierto en cuanto a sus

ganancias. Este
rendimiento demuestra
la capacidad de la
franquicia para
mantener el interés

del público y sugiere
un futuro aún más
extenso.

La monja 2 solo
está disponible
en cines, pero
puedes ver la
p r i m e r a
entrega en
l a

plataforma
de HBO Max.

“La monja 2” marca nuevo récord en
taquilla y se acerca a su predecesora
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